
 
    年  月  日/星期日
本版编辑/刘珍华 本版视觉/竹建英

上海新闻
  小时读者热线：      

抢占人工智能产业高地
“在中国，在大型语言模型出现

之前，北京是居于领先地位的人工

智能重镇，因为那里有许多顶尖高

校。上海可能是排名第二或者第三

的城市，而深圳因为有华为等高科

技企业的兴起，其人工智能行业也

发展迅速。”

面对这一问题，欧洲科学院院

士、德国人工智能研究中心科学总

监汉斯 ·乌斯科尔特指出，与北京不

同，上海有更多企业和行业需要人

工智能的应用，包括金融、无人驾

驶、航空航天等知识密集型产业。

因此，上海的人工智能产业发展应

以应用驱动创新为主要优势，并以

此为基础，有机会孕育出具有专精

技术、更聪明的大语言模型。

“研究人员从哪里来？研究成

果又将应用到何处？是人工智能行

业很关心的两个问题。过去从研究

出成果到真正的商业化应用，需要很

长的时间。但现在随着ChatGPT第

四代的出现，需要的算法已经很成

熟了，可以非常快地转化到应用。

而作为超大型城市，上海具有独特

的人工智能超级场景，能够为这些

新技术提供深度应用的场景。再加

上一批拥有高素质人才的高校和创

新型企业，上海具有很成熟的条件，

未来很快成为人工智能枢纽。”

用好项目吸引顶尖人才
作为一位科学家，汉斯 ·乌斯科

尔特认为，上海可以多建立一些具

有卓越竞争力的研究中心，举办一

些短期的研究项目，吸引更多人才。

“对于顶尖人才来说，可能他们

刚到中国时，并没有想过一辈子在

这里定居。但是如果有一个短期研

究的机会，即便他们离开了，也会很

自豪地向别人介绍或者写进自己的

简历中。比如，曾经在选拔严格、竞

争激烈的上海研究中心工作过一段

时间，成功地进行过一些研究。”

他说，另一方面，在人工智能大

模型浪潮来临之后，需要布局基础

设施建设来帮助研究。但由于德国

的大模型基础设施不如美国，一些

德国人才流失到了美国的大公司。

作为借鉴，上海政府可以加大投入，

建立研究机构，为顶尖人才提供各

类资源和基础设施的支持。

作为市长特邀客人，今年已是

瑞安集团主席罗康瑞第23次参加

IBLAC。他认为，上海要成为具有

全球影响力的科创中心，要吸引世

界一流的科学家来此工作生活，就

要在城市更新的过程中思考：如何

在城市里建设出更多的双创空间，

如何打造如美国硅谷一般的活力空

间。“在这一方面，上海还有很多事

情可以做。”

希望上海成为世界之都
“IBLAC搭建了在政府、官员和

企业之间开展对话和讨论的桥梁，集

思广益，展现了极其积极的合作精

神。此前企业家的建言献策被政府

采纳，这释放了非常积极的信号。”

欧莱雅集团董事长让-保罗 ·

安巩介绍，对欧莱雅来说，中国市场

是一场精彩奇遇。“25年前，我们从

零开始；现在，我们已经成为中国市

场上最大的美妆集团，中国也成为

欧莱雅全球第二大市场。”

安巩认为，中国市场已经繁荣

了几十年，呈现了强劲的增长势

头。这种情况下，增速偶有放缓也

是正常的。但从大趋势来看，中国

市场仍然会增长。在中国，仍然有

众多消费者想要购买最好的产品，

创造了巨大的市场增长想象空间。

安巩说，希望上海成为真正的

世界之都、世界中心。欧莱雅在上

海有创新中心、北亚总部、投资公

司，正在建设新的智能运营中心。

今年，欧莱雅将在中国市场上市刚

刚 收 购 的 护 肤 品 牌 伊 索

（AESOP）。“未来我们计划开更多

家店，还有一些品牌如凯芮黛

（CARITA）护肤护发产品在中国进

行了全球首发。当我们说中国首发

时，会首先考虑上海市场。上海将

逐渐成为真正的创新中心，成为全

球新品牌、新产品发展的起点。”

安巩透露说，今年，欧莱雅拥有

本届进博会消费品行业的最大展台。

“在新产品、新技术和进口产品的领

域，进博会在全球范围独一无二。

这是对外开放的一个强烈标志。”

支持时尚产业创新发展
在刚刚过去的国庆黄金周，上

海消费市场活力涌动。但要深化国

际消费中心城市的建设，上海依旧

大有可为。作为世界知名的时尚奢

侈集团掌门人，泰佩思琦集团首席

执行官高乔安说，上海应大力发展

时尚产业，为国际消费中心城市建

设注入“美丽”动能。

“20多年前，泰佩思琦来到中

国，这里不仅是一个重要的市场，也

是我们品牌不断突破创新的灵感源

泉。”她说，当时我们的第一个品牌

COACH就是从上海出发走向全国，

如今我们不仅在上海举办过多场时

装秀，还与东华大学携手启动青年

设计人才的培养项目。这些支持时

尚产业发展的举措，能够创新时尚

供给，激发消费活力，让上海成为国

际消费的目的地。

此外，从进博会在上海举行以

来，泰佩思琦集团每年都会准时赴

约。高乔安说，“进博会对于我们来

说非常重要，我们不仅利用这一平

台展示产品，同时也通过首发新品

展现我们的创新能力，并与更多合

作伙伴和消费者加强链接。这些创

新也将通过进博会走向世界舞台。”

本报记者 张钰芸 叶薇

抢占高地 引才聚才 扩大开放

“洋高参”为上海发展建言献策

继三年云端相聚后，

第35次上海市市长国际

企业家咨询会议（IBLAC）

今天重归线下举行。昨

天，一场全球商业领袖和

中国企业家的对话在中欧

国际工商学院举行，提前

为会议进行预热。

上海已成为世界上最

具活力和影响力的城市之

一，吸引了全球各类人士

和机构来沪发展，聚力突

破、共谋发展，携手迈入高

质量发展新时代。中欧国

际工商学院由中国政府和

欧盟于1994年联合创立，

是中欧合作的典范之一。

中欧国际工商学院院

长汪泓致辞时说，很多世

界500强企业持续追踪中

国经济，深耕中国经济，在

中国投资，获得了很好的

回报，因此更关注后续中

国发展的机会。同时，中

国的企业家扎根在中国发

展，并寻找拓展全球合作

的机会，因此双方的企业

家有这种共同的需求，需

要相互深度了解，把产业

的新赛道和商业的新机遇

转换成产业的实际效益。

面对全球产业变革新趋势、中

国市场发展新机遇、跨国公司合作

新环境，如何在未来探索共同繁荣

之路？中国企业如何更好地参与全

球竞争？全球企业如何更好地扎根

中国并快速发展？带着这些问题，

三位中国企业家代表与三位国际商

业领袖在论坛上展开对话，共论如

何谱写开放合作、互利共赢新篇章。

一场对话下来，“合作”成为大

家的讨论之中的最高频词汇。

“当下我们在和跨国企业有一

些良性竞争的同时，更多的是开展

合作，甚至和全球的高校、研究机构

一同开展合作。”在回答罗氏集团董

事会主席施万抛出的“你

如何看待中国本土企业和

跨国企业的关系？”提问

时，联影集团董事长薛敏

给出了自己的答案。

据薛敏介绍，联影集

团生在上海，长在上海，聚

焦高端医疗装备，成功推

出18款自主研发的高端医

疗产品，覆盖从数字X射

线、X射线计算机断层扫

描系统（CT）到核磁共振成

像系统（MR）再到 PET-

CT，打破国际厂商多年的

垄断。2011年创业至今，

能在短短十多年取得如此

成绩，薛敏坦言正是得益

于上海提供了推崇创新和

国际合作的优异环境，才

让企业家敢想敢做，力争

做一家世界级的公司。

在商汤科技联合创始

人徐冰看来，合作同样是

中国大模型走向全球的重

要推手。对话中，星展集

团首席执行官高博德向徐

冰提问，“如何能够扩展大

模型的边界，让中国的大

模型具备全球竞争力？”

对此，徐冰回答，对于

AI的训练很大程度上得益

于数据的积累，想要打造最完善的

人工智能大模型，或许需要全球数

据的积累，“未来的某一个时刻，我

们会在人工智能领域达成更全面的

数据合作，仅仅一个国家的数据训

练是有限的”。

在与铁狮门公司首席执行官徐

瑞柏讨论时，康希诺生物股份公司

联合创始人、董事长兼首席执行官

宇学峰表示，此前新冠肺炎疫情造

成的全球公共卫生危机，促成了更

紧密的全球合作，“在未来面对新的

病毒挑战时，这样的全球合作也能

更快地推动解决途径的诞生”。

本报记者 杨硕

参观历经百年风霜的天后

宫、具有海派风情的石库门建筑

慎余里，欣赏少儿京剧社的精彩

表演，乘船游览苏州河……昨天

下午，第35次上海市市长国际企

业家咨询会议（IBLAC）成员参加

了“城市魅力之旅”会外活动，苏

州河畔的美丽风光和历史人文建

筑给嘉宾们留下了深刻印象。

在苏州河畔的戏台上，来自

百乐少儿京剧社的小演员们表演

了京剧《卖水》选段《表花》，孩子

们在台上唱念做打、传承国粹，载

歌载舞、天真活泼，在场嘉宾纷纷

拿起手机拍下精彩画面。更让国

际企业家们惊喜的是，上海在延

续历史文脉的同时，正在积极发

展城市公共艺术空间的新功能。

建于1884年的天后宫，是上

海历史上规模最大、形制最全、规

格最高的天后宫，也是具有代表

性的历史文化遗产之一，保留了过

去社会文化、民俗的记忆，见证过

上海地区的城市变迁。如今，天后

宫经历全面的修缮与保护，在静安

苏河湾重现。距离天后宫100多

米处，是充满海派风情的石库门建

筑慎余里。慎余里建于20世纪二

三十年代，修复时利用了原来的建

筑材料，本真还原了清水老砖墙、

实木窗与水刷石的传统工艺。

以天后宫、慎余里为代表的

历史遗存，经过修缮和维护，正在

延续它们作为公共艺术文化的历

史文脉。它们均位于上海苏河湾

万象天地内，成为保留上海城市

记忆的地标。

“在现代化过程中保留城市

的历史非常重要，这会让人们的

体验更加丰富和有意义。参与这

样的活动，令人兴奋，我感受到上

海的勃勃生机。大家也都很有收

获。”泰佩思琦集团全球首席执行

官高乔安说。

三年线上会议以后，国际企

业家对此次线下重聚十分兴奋，

老朋友们在苏州河畔边聊边逛，

亲身体验上海的点滴改变。市长

咨询会议前主席菲利普 ·博若诗

深有感触地说：“国际企业家对如

何把上海变成一座高效的城市提

出了很多建议，我看到上海决策

者逐步吸纳了这些建议。”

本报记者 叶薇
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当人工智能持续升温，上海如何在新赛道上
加速奔跑？当全球重点城市都在招揽高端人才，
上海靠什么吸引人？在加速培育国际消费中心

城市的道路上，上海又应该做些什么？第35次上
海市市长国际企业家咨询会议（IBLAC）今天召
开，“洋高参”们积极为上海的发展建言献策。

第35次上海市市长国际企业家咨询会议特别报道


